

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64. — En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. — Teniendo que girar esta administración contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 49; un año, 83. — Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. — Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. — Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administración, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, librería. — Provincias: Administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción. — Extranjero: París para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55; Librería española, rue de Furet, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street; Straud, — Lisboa: D. Rodriguez Ca-moens.

SUSCRICION OFICIAL.

La Gaceta del domingo publicó las siguientes disposiciones:

Fomento.—Orden, declarando que no proceda la vía contencioso administrativa en la demanda presentada contra la orden que mandó quedase finicido el registro minero de Castellana.

Otra, disponiendo se provea por concurso la cátedra de principios generales de literatura y literatura española, vacante en la universidad de Valencia.

Hacienda.—Orden, instrucción y modelos para llevar a debido efecto la emisión de títulos del empréstito nacional de 175 millones de pesetas.

La de hoy publica las siguientes:

Guerra.—Decreto promoviendo al empleo de mariscal de campo del cuerpo de artillería al brigadier mas antiguo de la referida arma don Serapio de Pedro y Fernandez Heredia.

Otro, promoviendo al empleo de brigadier del mismo cuerpo al coronel mas antiguo don Tomás de Rina y Rina.

Orden anulando la de 18 de Noviembre último, por la cual se dió de baja definitivamente en el ejército al capitán D. Juan Copello y Codelvilla, y confirmando su permanencia en el de la isla de Cuba con el empleo de comandante.

Fomento.—Orden resolviendo que es inadmisibile la demanda presentada por D. Juan Encabo contra una orden expedida por este ministerio, que le negó una prótega de tres meses para la extracción de ciertos productos forestales, de cuyo aprovechamiento habia sido contratista.

Otra resolviendo del catálogo de montes públicos de la provincia de Murcia, los terrenos de regadío y de secano que aparecen adjudicados en la escritura de 9 de Noviembre de 1858 é inscritos en el registro de la propiedad de Caravaca como de la pertenencia de doña Calalina Quesada.

Gobernacion.—Orden dejando sin efecto un acuerdo de la comisión provincial de Huelva, imponiendo una multa al alcalde y á los concejales de la Palma en 17 de Febrero de 1874.

NOTICIAS GENERALES.

Los despachos relativos á la insurreccion carlista recibidos en el ministerio de la Guerra, desde nuestro número del sábado, y que publica el diario oficial, son los siguientes:

Vitoria 29 Enero (uno diez mañana).—General encargado del despacho.—Ministro Guerra.—No ocurre novedad. Despues de lo anunciado á V. E. por el general en jefe, se han presentado dos carlistas armados, procedentes, uno del batallón de Guías de Alava, y otro de la comandancia de artillería de Santa Cruz de Campezo. Al término de las de Santa Cruz de Campezo, con el día el servicio de vigías en la torre de esta capital (á las cinco y media de la tarde), se divisaron nuestras fuerzas, unas entrando en Murgía y otras acampando en las alturas de la izquierda de la carretera de Arlaban y en las trincheras á la salida de Villareal, en direccion á Aramayona.

El gobernador militar de Bilbao participa que el comandante general de la provincia de Vizcaya con la fuerza disponible, salió de aquella población ayer de madrugada, ocupando á Sodupe y tomando el cerro de Santa Lucía, las Cruces y San Felipe.

El general en jefe del ejército de la derecha emprendió ayer su movimiento de avance, y segun telegrama del capitán general interior de Navarra, fichado en Pamplena á las diez y veinticinco de la noche pasada, á poco tiempo de ponerse en movimiento, las tropas tuvieron fuego al salvar las posiciones de Alzuza, causando al enemigo numerosas bajas, y quedando en nuestro poder algunos prisioneros de la partida Rosa.

El gobernador militar de San Sebastian manifiesta que el general Morales de los Rios hizo ayer una demostración sobre las líneas de Arratsua, amagando las posiciones de Mendizorrot y Arratsain, sosteniendo un tiroteo con el enemigo, y ocupando posiciones á vanguardia de nuestras líneas por aquella parte.

Noticias, posteriores á las publicadas por la Gaceta en su extraordinario, dan á conocer los movimientos del general Quesada sobre la sierra de Urduliza y Ochandiano, habiéndose apoderado de aquella. El general Loma sigue sobre Ormaiztegui, y se ignora la posición de Martínez Campos, cuyo hábil movimiento ha de poner en peligro á las facciones con solo situarse en el Bañen.

En opinion de las personas mas competentes en asuntos de guerra y condecoraciones del país, son de tal importancia los movimientos emprendidos por nuestro ejército y las posiciones conquistadas, que hacen esperar los mas lisonjeros resultados para la causa liberal.

La posición tomada por nuestras tropas no es Santa Bárbara de Puente, sino Santa Bárbara de Oleiza.

La operacion verificada por las fuerzas del general Loma tiene grandísima importancia, toda vez que al llegar á Balmaseda puede ponerse en comunicacion con la division del general Cassola, que ha llegado á Sodupe, y poner en grave aprieto á las facciones vizcaínas, que no tendrán mas remedio que dirigirse al interior de Guipúzcoa, donde se encontrarán con las fuerzas del general Moriones.

Segun telegrama recibido ayer mañana en el ministerio de la Guerra, el general Martínez Campos, al frente del cuerpo de ejército que manda el general Barco, continúa su movimiento de avance hacia el puente de Velate.

Una de las poblaciones mas importantes dominadas por los carlistas y que se ve seriamente amenazada por las tropas del general Quesada en este momento es Durango.

Dicen de San Sebastian que las fuerzas que se apoderaron de Gárate Mendi fueron los batallones de Estella y las Navas y cinco compañías de miqueletes. El enemigo tuvo grandes bajas en el asalto de nuestras tropas.

En aquella capital se cree que no volverán á ser hostilizados por los carlistas.

Dice el Tiempo: «A pesar de la resistencia de los pueblos y de otras dificultades, han logrado los jefes carlistas, segun se nos asegura, distribuir algunos fusiles entre los hombres alistados en los tercios de la provincia de Bilbao.»

Hasta dentro de cuatro ó cinco días en que probablemente los gobernadores habrán podido remitir todas las actas de los diputados electos, no se publicará en el periódico oficial la lista de los que han obtenido el cargo de diputado.

Se hacen grandes elogios en Guipúzcoa de la marcha estratégica iniciada por el general Moriones.

El día 26 era el señalado por la diputación faciosa para cobrar en la provincia de Vizcaya las rentas de las casas pertenecientes á los emigrados liberales.

Dícese que días pasados llegó á Bermeo un batallón navarro.

En los primeros días del próximo Febrero aparecerá el Correo, periódico no político, dedicado á la literatura y artes, dirigido por el conocido escritor Sr. Garcia Montalban.

Entre los indultos acordados que llevará hoy á la firma del rey el ministro de Gracia y Justicia hay uno de pena capital.

El Sr. Villalba es el alto funcionario de cuya dimision habla ayer un colega. Es posible que el gobierno no la acepte, cuando este paso ha sido inspirado mas por motivos de delicadeza que por disidencia política.

Hay á las ocho de la mañana se ha notificado la sentencia de la última pena á los dos reos de la calle de la Luna, por el asesinato de la viuda del general Pierrat. Acto continuo fueron puestas en capilla, y mañana á la misma hora sufrirán estas desgraciadas la muerte en garrote en el Campo de Guardias.

Segun noticias de Tolosa, el jefe carlista Lizárraga ha marchado á Estella, adonde llegó el viernes 21, á ponerse á disposicion del conde de Caserta, titulado jefe de estado mayor general del ejército facioso.

El martes de la semana pasada se estendió sobre Paris una niebla tan densa, que toda la mañana estuvo interrumpido el movimiento de carruajes, especialmente en las inmediaciones del Sena, y el de barcos por el rio.

El Banco ha puesto á disposicion del Tesoro 13 millones de reales en plata y oro para el pago de la mensualidad á las clases activas.

El juez de primera instancia de Badojox cita y emplaza al gobernador que fué de aquella provincia Sr. Fernandez Bobadilla, para que se presente á cumplir la condena impuesta por el Tribunal Supremo en causa sobre abusos cometidos en el desempeño de su cargo con el juez municipal y de primera instancia interino de aquella capital Sr. Pato.

Escriben de Vigo que el martes naufragó un bote de pesca frente á Bayona, pereciendo los seis hombres que lo tripulaban.

La posición de las importantes posiciones de Subijana y Morillas, ocupadas estos días á los carlistas por las fuerzas del general Quesada, y la toma de Crispiñana y Ali, pone á cubierto la línea férrea de Miranda á Vitoria, que debió inaugurarse ya el sábado.

Escriben de Bilbao con fecha 29: «Las últimas noticias recibidas de Bayona anuncian los rumores que circulaban en dicha villa de haber empezado las operaciones militares en Navarra, y que los carlistas de esta provincia habian pedido refuerzos á sus hermanos de Guipúzcoa.»

La pequeña contraguerrilla mandada por el Sr. Pilar (Moro) hizo ayer mañana una salida por el valle de Urdiate, sosteniendo un fuerte tiroteo con los carlistas, que debieron sufrir algunas bajas; la contraguerrilla tuvo tambien un herido. Además, parece resultó muerta una mujer que se hallaba en el lugar de la accion.

Noticias de origen carlista, fechadas el día 28 por la noche en Balmaseda, dicen que las tropas liberales han colocado cañones en el alto de Valdespina y Gipano, con los que hicieron algunos disparos. La batería que tenían tambien las tropas en la Peña de San Miguel, estuvo disparando con pocos intervalos hasta las cinco de la tarde. Los soldados continuaban en los puntos que ocupaban el día anterior. No se habia roto el fuego de la artillería.

El día 24 continuó el cañoneo incesante de la batería liberal de San Miguel y de otra colocada entre Valdespina y Gipano, al que parece contestaba la artillería carlista. En este día no hubo movimiento de fuerzas, las cuales seguían en la misma situacion que el día anterior.

Un amigo nuestro, que se hallaba presente cuando, al embarcarse los primeros refuerzos para las posiciones de Gárate-mendi, fueron arengadas las tropas por el bravo general Moriones, ha conservado en su cartera las elocuentes frases que pronunció, y que tal explosion de entusiasmo produjeron en los soldados y en todos los que las oyeron, facilitándonos las palabras textualmente pronunciadas por el general. Dicen así: «Soldados! Compañías de las Navas, Estella y Miqueletes están atacando las posiciones de Gárate. Vuestros compañeros necesitan refuerzos para conservar aquella posición, á la que el ejército y yo adquirimos muy pronto. Espero que responderéis á la confianza que yo deposito en vosotros, como saben hacerlo siempre los soldados españoles.»

Soldados: ¡Viva Alfonso XIII!

Las fuerzas arengadas contestaron con un viva nuestro general! marchando inmediatamente y á la carrera á embarcarse para Guetaria.

Del Diario de San Sebastian, del día 26, son las noticias siguientes: «Las fuerzas al mando del bizarro general Moriones iniciaron ayer con un excelente tiempo las operaciones militares en esta zona, con un reconocimiento general sobre las posiciones de la línea enemiga.»

La brigada Sierra salió de Rentería operando sobre Urabe, y desde allí sobre las posiciones enemigas, haciéndose dueño de Ala-culle y otros puntos inmediatos.

A su vez, la brigada Olal operó por Montefrio, llegando hasta muy cerca del famoso fuerte de Mendi-sorrotz, ocupando con sus fuerzas el sexto pico de Iguelzo.

El resto de las fuerzas marchó por las carreteras de Lasarte y Hernani, ocupando á Olo-mendi y Recalde y otras posiciones enemigas, así como tambien por la parte de Hernani las trincheras de Piticar.

La mayor parte de los fuertes de nuestra línea hicieron durante casi todo el día vigoroso fuego de artillería, á la vez que las guerrilla, sostenían vivo tiroteo de fusilería.

El enemigo en general ha ofrecido poca resistencia en todas partes, y sus bajas no son todavía conocidas. Las nuestras insignificantes.

A la caída de la tarde el general con su estado mayor y cuartel general regresó á esta

ciudad, así como una parte de las fuerzas en movimiento, en tanto que otras marchaban á Pasajes y Hernani.

Algunas fuerzas pernoctaron á su vez en las posiciones conquistadas al enemigo.

Esta mañana han aparecido como por encanto tra-del castillo diversos vapores de guerra y mercantes que obedecían á un hábil movimiento dispuesto de antemano por el general Moriones.

Bien pronto se ha sabido que dos compañías de miqueletes, el batallón cazadores de Estella y cuatro compañías de las Navas, habian embarcado anoche sigilosamente en Pasajes para Guetaria, ocupando esta mañana felizmente la importante posición Gárate Mendi, donde los carlistas tenían construido un magnífico fuerte, desde el que hostilizaban principalmente á Guetaria.

Por la mañana se han embarcado tambien para dicho punto nuevas fuerzas, á las que el general Moriones ha arengado en el campo de maniobras, diciéndoles que iban á embarcarse para Guetaria, desde donde otros compañeros suyos habian tomado ya á Gárate-Mendi.

«Ayudadlos con vuestro esfuerzo», que pronto me uniré á vosotros.»

El general ha concluido su arenga con un «Viva el rey D. Alfonso!» al que han contestado los soldados con otro al general.

El movimiento continúa.

Una carta que desde Irún dirige al Correo de Bayona da interesantes pormenores sobre el asesinato por los carlistas entre Gainohusqueta y la Cadena de Irún, de un cochero apellidado Zumaya, detenido por los carlistas en aquel camino en viaje de esta ciudad á Irún. Su cadáver fué hallado por las tropas completamente desfigurado. Aquellas líneas le habian despedido el cráneo á culataz y arrancado los ojos con la punta de sus bayonetas, despues de haberlo fusilado, mutilando horriblemente su cuerpo.

Aquel desgraciado habia venido de Irún á hacer algunas compras, y llevaba algún dinero, con el que se aventuró por el camino, creyendo quizá encontrar en él alguna escóla de tropas. Los carlistas pueban vanagloriarse de su hazaña.

Anoche continuó en la seccion de ciencias físicas y exactas del Ateneo la discusion pendiente. El Sr. Simarro habló en nombre de la escuela positivista y realizó el Sr. Magaz.

Ayer tarde á las tres y media en la puerta de Atocha promovieron una riña dos sujetos, de la que resultaron ambos heridos, uno de ellos de bastante gravedad, los cuales fueron conducidos al Hospital general.

Anoche á las diez se dió parte al juzgado de guardia de haberse cometido un robo en la casa núm. 10, bajo, de la calle de Luciente, por valor de 21,500 rs. en metálico. Los ladrones aprovecharon la ocasion de hallarse los dueños de la casa en el teatro.

Con los tres cañones Whitwor cogidos ayer en Santa Bárbara por las tropas del general Primo de Rivera son cinco los que han caido en nuestro poder de dicho sistema, desde que han empezado las últimas operaciones.

Segun telegrama del general encargado del despacho en Vitoria, ayer se presentaron en Ochandiano al general en jefe del ejército de la izquierda cuatro carlistas procedentes de los batallones guías de Alava y 3.º y 6.º de la misma provincia.

Una nueva hazaña hay que agregar á los atropellos é iniquidades de los carlistas. Cinco kilómetros de vía, desde Alsua á Salvatierra, han sido destruidos por los faciosos, que además han volado todos los puentes, y entre ellos uno de hierro.

En la Universidad de Génova se ha descubierta una asociacion de estudiantes de catorce á quince años, que tenía un reglamento basado en los principios mas disolventes. Esta sociedad llevaba el nombre de los Fuertes cimbrados, y á muchos de sus miembros se les han encontrado puñales. Ignórase aun el objeto que se proponían. Los cuatro que aparecieron como jefes han sido espulsados del establecimiento.

Segun un telegrama de Nápoles, la erupcion del Vesubio, que permanecía estacionaria, ha aumentado considerablemente, anunciando el profesor Palmieri desde su observatorio, si-

tuado cerca del cráter, que los aparatos sísmicos siguen anunciando aumento de intensidad.

Segun declaración del maquinista y fogonero del tren mixto de Andalucía llegado hoy á esta capital, al pasar por el puente del canal, kilómetro 6, oyeron dos detonaciones, cuyos proyectiles, segun ambos aseguran, pasaron próximos á la cabeza de un fogonero.

Ha llegado á Madrid el señor duque de la Torre.

El Sr. D. Francisco Cárdenas suspendió ayer su viaje á Barcelona para conferenciar con el presidente del Consejo y esclarecer varias dudas que se le ofrecían relativas á la mision que le lleva cerca de la Santa Sede. Hoy saldrá para su destino.

El bergantín inglés Aurora encalló el 18 cerca de Santa Cruz de Tenerife, sufriendo considerables desperfectos, pero salvándose la tripulacion.

El tren-correo de Barcelona llegó ayer con diez horas de retraso.

En la secretaría del Congreso iban presentadas ayer tarde 93 actas.

Segun las reformas que se introducen en el actual reglamento de presidios, modifícase notablemente el régimen interior de los mismos, dándose una nueva organizacion al personal de dichos establecimientos.

Anúnciase la aparicion de un nuevo colega, órgano del partido moderado histórico. En cambio, desciende ayer que el Eco de España iba á suspender su publicacion.

Verificada en pública licitacion la venta del vapor de guerra Ulla, en Madrid, Cartagena y Cádiz simultáneamente, ha quedado ultimada, con una ventaja para el Estado de 5.000 pesetas en que la casa rematante ha excedido al tipo de subasta.

Segun todas las probabilidades, el gobierno se ocupará hoy en Consejo de ministros de la combinacion de gobernadores á que da lugar la eleccion para diputados de diez de dichos funcionarios.

Los aficionados á estadísticas políticas aseguran que han resultado elegidos para el Congreso mas de 170 diputados que han figurado en diversos Parlamentos durante la época revolucionaria.

Créese que habrá 25 ó 30 actas de diputados con protestas graves, comprendiendo los diputados ministeriales y los de oposicion.

Ha llegado á Madrid el coronel Quesipo del Llano con pliegos del general Moriones para el gobierno.

Las elecciones en la isla de Gran Canaria no presentan lucha alguna. Las personas que obtendrán la diputacion á Cortes serán indudablemente: por el distrito de Las Palmas, D. José Fernandez Jimenez, y por el de Guía, D. Fernando Leon y Castillo, debiendo elegirse para senador al coronel D. Pedro Bravo y Joven.

Escriben de Rentería, que en la madrugada del día 19 fueron tomados los caseríos de Bidagurrueta y Arizabala por dos compañías de miqueletes, contraguerrilla de las Navas y carbreristas, sin disparar un solo tiro. Este movimiento tenía por objeto hacer sin bajas el relevo de la guarnicion de Oyarzun, así como de los fuertes de Urabe y Areale, como se efectuó sin novedad, regresando las tropas sin contra-tiempo alguno.

La Independencia Baiga dice haberse formado nuevos grupos de huelguistas, á pesar de las órdenes de la autoridad; pero habian sido disueltos por la fuerza.

Ali Pachá y Constan Effendi han llegado á Klek. Tres mil insurrectos se han atrincherado en las colinas inmediatas al camino de Trebig, ne á Ragusa.

La Asamblea de Washington ha votado, por 146 votos contra 130, el crédito necesario para atender á los gastos de la Exposicion de Filadelfia.

Un telegrama de Atenas anuncia un atentado cometido contra la persona del presidente del Consejo de ministros. Este ha resultado herido, si bien no de gravedad.

Segun el despacho, el crimen es debido á una venganza personal.

POLITICA INTERIOR.

Con sincero y profundo júbilo, con el júbilo que debe experimentar todo corazón liberal ante las ventajas efectivas alcanzadas por nuestros bravos soldados sobre las huestes del pretendiente, insertamos hoy en este lugar, por lo común destinado a las controversias y apreciaciones de la política general, los partes que aparecen en la Gaceta referentes a las operaciones de Norte.

El movimiento de nuestras tropas está iniciado con gloria. Los ejércitos de la izquierda y derecha avanzan victoriosos sobre las líneas enemigas. El del Centro, que manda el general Quesada, hace lo mismo. Todo permite presumir que estamos acaudalados a fuertes sucesos, y que esta vez los sacrificios del país y los votos de los liberales se verán cumplidos.

Hoy aquí los partes a que nos referimos: Vitoria 30, 10 10 m.—Guerra, Enero 30, 8 30 n.—General en jefe Izquierda ministro Guerra:

ORDENANDO 29, 10 noche.—En San Antonio de Urquiola ondea la bandera del rey D. Alfonso; dicha posición ha sido ocupada por el general Goyeneche con la brigada Alarcon, compuesta de los regimientos Princesa y Asturias, que han marchado en vanguardia, sosteniendo su buen crédito y nombre, acompañados de una batería de montaña y dos secciones anexas del Rey. Nuestras pérdidas, siempre sensibles, se reducen a dos muertos y ocho heridos.

VITORIA 30 12 45 m.—Guerra, Enero 30, 2 50 t.—General en jefe ejército izquierdo ministro Guerra:

ORDENANDO a las 7 30 del 30 de Enero de 1876.—Salgo para recorrer las posiciones de Urquiola que conquistamos ayer, y determinar su ocupación provisional como la de este pueblo, marchando con las demás tropas sobre Arceaga, donde tienen los enemigos fabricación de cartuchos, protegiendo a la vez con este movimiento el del general Loma, sin que tenga a esta hora noticia del que aquí practico. De su orden las columnas reunidas de Loma y Espejo avanzarán hoy desde Berberana sobre Orduña, protegiendo así su flanco derecho.

TAFALLA 30 12 20 m.—Guerra, Enero 30, 12 28 tarde.—Comandante militar ministro Guerra:

El general Primo de Rivera, desde Oteiza y por telegrafo óptico, me dice en este momento: «Santa Bárbara es nuestro».

TAFALLA 30, 5 20 t.—Guerra, Enero 30, 6 20 t.—General Primo Rivera al ministro Guerra:

SANTA BÁRBARA DE OTEIZA 30 Enero, 11 y media de la mañana.—Tomados Santa Bárbara de Oteiza y los cuatro fuertes que miran a Monte Jurra, y a los que sirve de fosó el Ega; habiendo los soldados en su entusiasmo atravesado el río en persecución del enemigo. Defensa tenaz; tropas valerosas; bajas desconocidas, aunque algunas sensibles.

TAFALLA 30, 7 45 n.—Guerra 30, 9 n.—General Primo Rivera al ministro Guerra:

SANTA BÁRBARA DE OTEIZA. 30 Enero, una tarde.—En uno de los fuertes tomados se han cogido al enemigo tres cañones Whitworth, cajones de municiones, varios heridos y 24 prisioneros.

MEDINA POZAS, 29, 9 20 n.—Guerra, Enero 30, 3 5 m.—General Loma al ministro Guerra:

BALMASEDA, 29.—Con la brigada Goni he atacado con decisión las posiciones de Balmaseda, apoderándome del monte de Celadilla, y entrando en la población con muy pocas bajas; las del enemigo, aunque no tenía muchas fuerzas, son de mas consideración. No tengo aun noticia de la división Villegas, que ha hecho un movimiento envolvente por la derecha. Daré a V. E. detalles a la brevedad posible de esta operación, cuya importancia no se ocultará a V. E.

Las tropas, llenas del mayor entusiasmo, están en este momento en Balmaseda, donde pernocto y espero la división Villegas y la de Espina, que por el Vallo de Carranza llegará en breve.

MEDINA POZAS 30, 6 t.—Guerra, Enero 30, 11 45 n.—El general Loma al ministro Guerra:

BALMASEDA 30, 3 t.—Como manifesté a V. E. en mi parte de ayer, somos dueños de Balmaseda, que ocupo con mis tropas, y me dispongo a establecer la comunicación con Bilbao. Hoy la división Villegas y la de Espina y sobre Selayu, y se

empiezan aquí los trabajos mas indispensables para fortificar y asegurar este punto en breve.

En el ataque que di ayer a estas posiciones, tuve cuatro soldados heridos. Las bajas del enemigo son mayores, y se han recogido muertos y curado aquí varios heridos. Además se hicieron algunos prisioneros, entre ellos dos capitanes; se cogieron cuatro caballos del Estado Mayor de Carasa; los cordones de su ayudante y pertrechos de guerra, y han quedado en nuestro poder algunas existencias de vivas que tenía aquí el enemigo. La división Villegas hizo su movimiento sin novedad por Vallo Gordejuela, donde pernocto anoche.

La de Espina vino por el de Carranza sin tener tampoco combate, cogiendo caballos y efectos de guerra de individuos que iban huyendo de aquí. El movimiento, según propuso a V. E. y siguiendo sus instrucciones, se ha hecho con completo éxito, y se empieza a notar su importancia y buenos efectos, pues son muchos los individuos que se han presentado a indulto.

El batallón de Bilbao, que atacó ayer, ha quedado disperso por completo.

BILBAO 30 Enero, 6 40 t.—MADRID 30 Enero, 7 3 n.—Gobernador ministro Gobernación:

«Carlistas han abandonado fuertes Arcaiz, Larrasquitua y Basurto, retirándose a la parte de Arrancudiaga».

Ahora bien: dada la índole general y el carácter filosófico de la guerra fratricida que hoy desgarran las entrañas de la patria, como liberales y como españoles nos felicitamos y felicitamos a los bizarros soldados del Norte por los comienzos de la nueva campaña. En esto no hay partidos, no hay rencores, no hay luchas, no hay parcialidades, no hay ni debe haber mas que patriotas y liberales.

Callen, pues, hoy los dimes y diretos políticos, y demos expansión al ánimo regocijándonos sinceramente de los triunfos alcanzados sobre las facciones por los bravos defensores de la libertad y del progreso.

Facil es anunciar, como lo hace el diario noticiero, el perfecto acuerdo que reinará entre los diputados del partido constitucional el día que se reúnan para acordar un plan de conducta.

De acuerdo deben estar todos los constitucionales que han salido bien de estas dictatoriales elecciones, aunque no sea mas que en agradecer al gobierno lo mucho que ha hecho en favor de sus candidaturas.

La disidencia no está ahí; está entre los que no han podido conseguir el acta y los que la han conseguido, entre los favorecidos por las simpatías ministeriales y los combatidos a sangre y fuego por los agentes gubernamentales, porque están creyendo que su derrota es el precio de la elección de aquellos.

Por eso creemos que estarán muy de acuerdo los diputados; pero los no diputados están... que arden.

Se atribuye al Sr. Posada Herrera el pensamiento de reconstituir el partido de la antigua unión liberal con los viejos y novísimos elementos.

Algunos creen que si el Sr. Posada Herrera trabaja con habilidad, su propósito conseguirá arrebatarse a los constitucionales el grupo unionista que hoy tiene en su seno.

Lo dicho: El Sr. Posada Herrera, se va a alzar con el santo y la limosna. ¡Pavoroso porvenir el del Sr. Canovas del Castillo!

Ayer y hoy han escaseado las noticias políticas en todos los círculos, absorbiendo la atención pública los sucesos que se están verificando en el Norte, a los que, como es natural y patriótico, se les da lugar preferente.

La Correspondencia contribuye, como siempre, a mantener en expectativa todos los ánimos, insertando en sus columnas noticias tan misteriosas como la siguiente: «Era hoy grande la satisfacción que se notaba en todos los círculos oficiales. Quizá este síntoma pudiera estar relacionado con los rumores que incessantemente corren en círculos bien informados sobre la inmediata noticia de un suceso próspero y de grandísima importancia para todos los españoles.»

Mas sobre las elecciones en el 5.º distrito de Barcelona por donde ha sido proclamado diputado el Sr. Castelar.

Dice La Correspondencia: «El Sr. Villaba es el alto funcionario de cuya dimisión habla hoy un colega. Es posible que el gobierno no la acepte, cuando este paso ha sido inspirado mas por motivos de delicadeza que por disidencia política.»

En otro lugar dice el mismo periódico que la discusión de las actas de dicho distrito en las Cortes será curiosísima.

Y tanto. Como que aun no se sabe quien es el verdadero diputado, si el Sr. Castelar ó el Sr. Abaira.

es el verdadero diputado, si el Sr. Castelar ó el Sr. Abaira.

Ayer llegó a Madrid el Sr. Posada Herrera, cuyas intenciones tanto preocupan a los ministeriales.

El Imparcial dice que algunas personas han llegado a suponer que el Sr. Posada Herrera abraza el deseo de organizar el centro parlamentario, haciendo que se agrupen a su alrededor los elementos mas liberales de los diversos grupos conservadores de la Cámara.

Y añade: «Repetimos que el Sr. Posada Herrera estuvo por punto general muy reservado, y que las ideas que dejamos apuntadas no pueden considerarse sino como la traducción que varias de las personas que le escucharon han querido dar a sus palabras.»

Hoy es probable que sean conocidas con alguna exactitud las opiniones del Sr. Posada Herrera respecto a la cuestión política en general, si realiza el proyecto que anoche abrigaba de visitar a los ministros.

Si el Sr. Posada Herrera profundiza la política actual y los móviles de los mas encapetados ministeriales, ¡cuántas miserias van a saltar a su vista! ¡qué desencanto sufrirá sus ilusiones!

Según dice el obispo de Jaen en un artículo publicado por La Epoca, «cuando los pueblos se fraccionan en punto a creencias y costumbres, entonces la política, que solo es una forma exterior de la cultura civil de los pueblos toma el carácter de un catinismo envidioso, natural origen de espensas fratricidas.»

La alusión a la guerra civil presente no puede ser mas clara; pero el reverendo prelado no tiene en cuenta que aquí los rebeldes, los facciosos, los promovedores de la lucha, los que desgarran el seno de la patria con su feroz catinismo son los que en Estella proclamaban las excelencias de la unidad católica.

Cuando los pueblos se fraccionan en punto a creencias y costumbres, la sábia política aconseja el establecimiento de la libertad de cultos, porque solo una amplia tolerancia mútua puede evitar el que hijos de una misma madre se miren con rencor primero y se combatan despues hasta exterminarse. El catinismo solo lo engendra la intolerancia religiosa.

Decíase ayer, no sabemos si con fundamento, que El Eco de España iba a cesar en su publicación, y que en lugar de este diario moderado y benevolente se publicaría otro moderado intrasigente bajo la misma inspiración del Sr. Esteban Collantes. Síntomas de descomposición.

Esta tarde ó a mas tardar mañana verá la luz el nuevo periódico moderado que sucede a El Eco de España, cuya desaparición es efectiva.

No se quejarán los constitucionales; su antiguo partido, aquí el que celebraba sus reuniones en el círculo de la calle del Clavel es el que mayor número de diputados trae a las Cortes.

Verdad es que se subdividen en alfonosinos que se fueran con Canovas y Romero Robledo, en disidentes de Santa Cruz y en históricos capitaneados por Sagasta y Ulloa.

Pero tienen el consuelo, despues de tanto fraccionamiento, de que la gente de segunda y tercera fila que no ha logrado obtener representación en estas Cortes hará un nuevo giro a tan destruya la bandera.

Leemos en El Cronista: «Los aficionados a estadísticas políticas aseguran que han resultado elegidos para el Congreso mas de 170 diputados que han figurado en diversos Parlamentos durante la época revolucionaria.»

Comentario único: ¡oh consecuencia incomparable de semejantes caballerías!

Las naciones que han suspendido el pago de sus deudas son por el orden que se expresa: Honduras, España, Turquía y Perú.

«El ejemplo será imitado por otros muchos países si encuentran quien les pague tan usurariamente como a los citados.»

Un diario francés, ocupándose de las cosas de España con la poca aprensión de costumbre, dice que nuestro pueblo hace ahora el aprendizaje de la libertad.

«El aprendizaje, de qué, caro y gabacho colega! Se conoce que no vive usted por aquí; buena está la libertad que gozamos.»

Un amigo particular nuestro nos escribe diciéndonos las graves coacciones puestas en juego por los funcionarios públicos para impedir la candidatura de D. Rufin Mansi, que goza grandes simpatías en el país, y nos ruega su publicación, a que con gusto accedemos.

El alcalde de Puebla de Montalban, la localidad mas importante del distrito, ha usado de toda clase de violencias (ayudado de su hijo, secretario del actual ayuntamiento, que antes lo fué de la junta carlista, desterrado por ello en 1774) para lograr la victoria del candidato ministerial. Allí, a cambio de votos, se han levantado los embargos que se habían hecho por falta de pago de contribuciones, no se han cobrado derechos por los artículos de consumo, cuya administración está a cargo del ayuntamiento, se han

dado licencias de uso de armas, a todos los amigos del gobierno, se han supuesto órdenes de embargos y destierros contra los carlistas que reconocieron al rey, para obligarles a votar al candidato oficial, se ha nombrado por la autoridad municipal a un tal Facito, alcalde federal que fué, juez instructor de causas electorales, el cual se divertía en desautorizar a los electores mas influyentes del candidato contrario, haciéndoles quitar el sombrero en medio de la plaza pública y que permanecieran descubiertos por mucho tiempo, a pesar de la crudeza del temporal, con el frívolo pretexto de que sobornaban a los electores, cuando solo se ocupaban de la compra de artículos de consumo para atender a las necesidades de su casa, y se han cometido, en fin, otros muchos abusos que nos abstenemos de consignar por falta de tiempo.

En otro pueblo se recibió una orden, con fecha 21 de Diciembre, en que el gobernador mandaba se hicieran al instante los embargos de los carlistas. A esto se contestó con la promesa de votar al ministerial, y por ello la orden ha quedado sin efecto.

En Alcabon se dió orden tambien en la segunda quincena de Diciembre de embargar a los carlistas, y bajo igual promesa quedó sin efecto igualmente.

Para que otros muchos carlistas influyentes, muy influyentes, del distrito se retiraran de la lucha, apeló el gobernador a toda clase de medios. Unas veces se les amenazaba con el embargo de todos sus bienes, otras con que se les desterraría a Estella, y siempre con causarles las mayores molestias y vejaciones.

En el pueblo de Almorex, a cambio de votos, se anuló el contrato hecho con el facultativo, separándose del informe de la Junta provincial de sanidad, y se autorizó al vecindario para el disfrute de piñones de la dehesa de propios, autorización hecha por el gobierno de S. M., y que se hizo saber la víspera de la elección, ya de noche, por medio del pregonero.

Para conseguir votos se mandó al pueblo de Camibes un comisionado durante los dias de la elección.

A Torrijos y Santa Olalla se envió tambien una especie de delegado del gobernador, carlista por mas señas, para intimidar a los electores contrarios, habiendo conseguido el completo retraimiento en el segundo pueblo, donde ni siquiera llegó a constituirse la mesa, porque en él hay muchos carlistas, y otro modo de obrar les habria hecho incurrir en las iras del gobernador, llevando a cabo las amenazas que muchos meses há les venia haciendo con repetición para que no se los olvidaran.

En el pueblo de Bruzon se habían percibido catorce mil duros para un banco agrícola. La legislación manda que se practique liquidación de esa cantidad; pero la comisión provincial suspende, a cambio de votos, los efectos de las disposiciones vigentes, y aplaza por cuatro años la liquidación.

En Hontanar, pueblo pequeño, enclavado en los montes de Toledo y donde casi todos los vecinos son ganaderos, han cometido grandes abusos los guardas en contra del candidato de oposición, amenazándoles con denuncias y otros censos.

En Navahermosa, que tenía carta blanca el alcalde del gobernador, ha dicho públicamente el teniente Silvestre Sanchez Gabriel, que recibirá a estacazos a los electores que se acercasen a votar en contra del candidato oficial, y que ni un sufragio resultaría para el Sr. Mansi, aun cuando muchos le votaran si él no le acomodaba. Se ha separado del pueblo por orden del gobernador al elector influyente, partidario de la candidatura de oposición, D. Alejo García de Cuerva, privándole que compareciese el día 20 a las doce ante dicha autoridad.

Se quería tenerle fuese: el día de la constitución de las mesas para que no estuvieran intervenidas por la oposición, y para hacer lo que se hizo el día 21, que votaron unos 27 electores y aparecieron 353 papeletas. Cuánta ilegalidad, y como puede darse aires de omnipotente D. Luciano Miguel. A D. Niconor Fernandez Gallardo, hombre influyente en la provincia, no se le permitió trabajar con sus amigos en pró del señor Mansi, pues aun cuando pasó desde Toledo, donde aboga con gran reputación, al pueblo de Navahermosa con tal objeto, tuvo que abstenerse de dar paso alguno por falta de seguridad personal. El autor de todos estos abusos ha sido D. Luciano Miguel, vicepresidente de la comisión provincial, el cual, como natural del pueblo, tiene en él muchos parientes y amigos, a quienes publica con tanto mas compungido votasen al candidato oficial, porque de lo contrario peligraba su destino (y el sueldo de 16.000 rs.) que era lo peor, labrando así su ruina y la de sus hijos.

Tal lagrimo empleó con los electores de San Martín de Montalban, donde cuenta infinidad de primos-hermanos, y compadecidos de él, faltaron a la promesa que hicieron al Sr. Mansi.

En el Casar de Escalona tuvieron que retraerse para que se levantara la multa de 6 000 rs. impuesta a uno de los electores mas influyentes, por entrar sus ganados el verano último, sin causar daños, en la dehesa de Propios, cuya multa le exigía a todo trance el alcalde y carlista Tomás Parrilla.

Los diputados provinciales D. Luciano Miguel y D. Manuel Martín Serrano han escrito varias cartas inclinándose a los electores a votar por el candidato oficial para que no incurrieran en las iras del gobernador. Tanto servilismo en hombres serios,

colocados en posiciones oficiales de cierta importancia, da una triste idea del no empeñando.

El diputado Sr. Bonaya, secretario del gobierno civil de Cadix, ha estado en el distrito los dias de la elección y algunos anteriores y posteriores. Si para eso le pavenir. Para celebrar el triunfo se reunió con algunos amigos, entre los que se encontraba el fucibundo carlista Sr. Pliego y Valdés, que ha hecho inauditos esfuerzos en favor de su candidato, puesto que con esta condición se levantó el embargo de sus bienes. Dicho señor brindó porque el joven diputado votara la unidad religiosa. A este brindis contestó el diputado electo que sería el padre del distrito y especialmente de los electores presentes. Algunos de estos están ya canos y calvos, y pasan de 60 años. El diputado solo cuenta 25.

Muchos han sido los distritos donde no querían votar a los candidatos por desconfianza. En otros por conocerles demasiado. ¡Qué contraste!

Por los abusos de que se deja hecha mención, y mas especialmente por los que tuvieron lugar y se anunciaban para despues en el pueblo de Navahermosa, de los cuales tuvo noticia el Sr. Mansi el día 21 a las nueve de la mañana, retiró al instante su candidatura, de acuerdo con los amigos, temeroso de que alguno de ellos fuera acometido con violencia, especialmente en determinada localidad, donde las pasiones se pronunciaban con exageración en contra de electores inofensivos, sin otra razón que la de trabajar en contra del candidato oficial.

Anoche tuvo lugar la anunciada junta general de la Asociación de escritores y artistas españoles.

El secretario interior, Sr. Osorio y Bernard, leyó una bien escrita Memoria de los trabajos realizados por la junta directiva en el año anterior. En dicho documento se hace constar que el número de socios fuera de cuarenta y cinco, contando entre estos los mas distinguidos liberales, políticos y artistas.

Inmediatamente fué nombrada una comisión nominadora compuesta de los Sres. Llanos, Foronda, Nombela, Perez de Guzman, Hernando, Tello, Rivera, D. J. de y Cañamaque para que designara la nueva junta directiva que quedó constituida en la siguiente forma: Presidente, Russel, vicepresidente Arrieta y Puebla, vocales Sanz, Galdo y Frontaura, y secretarios Osorio y Bernard y Bueso. Para las cinco comisiones de Fomento, Propaganda, Agrupaciones, Local, y Cuarenta fueron nombrados los señores Nombela, Escobar, Conde de la Romera, Troyano, Tello, Foronda, Vizeconde de San Javier, Llanos, Perez de Guzman, Rivera Delgado, Camp y Nava, Camp de Prados, Moya, Arago, Cañamaque y otros que no recordamos.

El Sr. Camp y Nava fué elegido Inspector de la Asociación.

El Sr. Arago hizo una pregunta acerca de los socios protectores, y el Sr. Cañamaque propuso una enmienda al Reglamento, que no fué aceptada dejándose para otra junta convocada al solo objeto de hacer las reformas convenientes.

La sesión terminó a las once en medio de la satisfacción de todos los señores socios que ven como se desarrolla y consolida tan magnífica Asociación, primera de su genero en España.

Han llegado a Málaga el Sr. Gasset y Arturo y su señora, hospedándose en la casa de su señora madre política.

ULTIMAS NOTICIAS.

En el ministerio de la Guerra se nos ha facilitado el siguiente telegrama: «Bilbao 31 (una cuarenta mañana).—Madrid 31 (los cincuenta mañana).—Ministro Guerra y general en jefe: «El general Casola desde Santa Agueda dice: «Mi operación de ayer dió por resultado hacernos dueños del monte Santa Agueda, con escasas bajas. Por consecuencia, el enemigo abandonó el fuerte Orduña y hoy ha evacuado el de Arcaiz, que ya ocupan nuestras tropas. Sigo operando para comunicar con general en jefe.»

Segun recientes cartas particulares, el batallón de Estella tomó en Haya dos cañones y un mortero al enemigo.

A las ocho de la mañana de hoy han sido puestas en capilla las autoridades del crimen de la calle de la Luna. La asistencia se encuentra muy abatida y llorosa por la futura suerte de sus hijos: la portera muestra mucha entereza; la primera ha comido con buen apetito; la segunda apenas tomó alimento. No obstante los rumores de que sería variado el sitio donde tienen lugar estos tristes espectáculos, sabemos que nada hay de cierto. La ejecución será mañana a las ocho sino producen resultados los trabajos para conseguir su indulto, lo cual nos complacería sobre manera.

BOLSA DE MADRID.

Estacion oficial del día 31 de Enero. FORDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, a 17 60. Fin próximo, a 17 35. Exterior, a 13 21.

Bonos del Tesoro, viejos, a 57 25. Idem id. nuevos, a 57 50.

Obligaciones por ferro-carriles, de a 2 00 realer, viejas, a 31 10 25. Idem id. nuevas, a 30 25.

Billetes hipotecarios, a 103. Banco de España, a 166.

MADRID.—Imp. de El Pueblo Español. Catedrera Baja de San Pablo, núm. 4.

LOS PANICISTAS DEL JUEGO.

Apurada era mi situacion el sábado último. Distruido y aun preocupado con el resultado de las últimas elecciones, con las elecciones mismas, y sobre todo, con los pobres ahogados que han resultado en los colegios, anunciando yo no haya tomado parte en la lucha, gracias al alcalde de mi distrito que se ha servido no repartirme el día electoral, habiame olvidado de escribir el tipo correspondiente a este lunes; y lo que es mas triste, no tenia materia al efecto ni era fácil encontrarla. Cada la confusion de mis ideas, cuando hé aqui que de repente me encuentro salvado con la siguiente carta que recibo por el correo interior.

Dice así: «Sr. D. Francisco Flores y Garcia. Muy señor mio y de mi aprecio: Suscritor constante al periódico EL PUEBLO ESPAÑOL, he leído con gusto (estimando) los artículos que bajo el epigrafe Galeria de tipos viene V. publicando en el mismo, y conociendo yo por experiencia, ojalá no la tuviera, un tipo que acaba V. no conozca, me tomo la libertad de enviarle para la pintura de este tipo, por mi conocido, los siguientes apuntes:

«Así como en la esfera política hay un número considerable de hombres que con todos los gobiernos están de acuerdo, y con todas las situaciones cobran — y comen — raza privilegiada y feliz, destinada a gozar perpetuamente de las delicias del presupuesto, y cuya excesiva duellidud le ha conquistado justamente el título de panicista, así hay tambien en el juego — del monte, se entiende — un número no pequeño de tahures que, a semejanza de los panicistas políticos, están siempre en el poder, es decir, que no pierden nunca, y que así como aquellos sacan de la política para vivir, estos sacan del tapete verde el pan de cada día. Ambas especies de panicistas viven del juego porque... ¿qué es la política para ciertos hombres sino un juego y de los peores? Pero tigo adelante y dejo en paz, por hoy, a esos... caballeros, para ocuparme de estos otros.

El panicista del juego ha hecho un estudio especial de la bota y de su propio individuo; ha pasado muchos años de su vida — suele ser viejo — apuntando fuerte, ha perdido toda su fortuna; está desahogado del mundo, se le fue la afición al trabajo, y por ende tiene necesidad absoluta de vivir: sus aspiraciones son modestas, y con ganar veinte ó treinta reales diarios, que es lo que necesita para ir saliendo, se conforma. Dicha suma, si tiene talento y paciencia, si sabe dominarse en momentos su premios, puede sacarla fácilmente del tapete consabido. ¿Cómo realiza su propósito? Eso es lo que voy a referir, no para que sirva de incentivo al vicio, que el vicio será siempre repugnante, sino para conocimiento de mis lectores si esto llega a publicarse.

El viciador panicista entra cotidianamente en el garito al comenzar la partida ó momentos antes, nunca después: se sienta junto al banquero, y allí permanece mudo, impassible como una estatua hasta que el juego termina. La partida puede comenzar á las seis de la tarde y concluir á las cuatro de la madrugada. ¡Diez horas! No importa aunque fuere quince, mi hombre no se mueve de su sillón: es el primero que entra y el último que sale. En todo este tiempo apunta cuatro, cinco, cuando más, seis cartas, y nunca arriesga arriba de medio duro: podrá no acertar una, dos ó una, pero acierta positivamente tres ó cuatro, lo cual le da el resultado, casi matemático, de su cálculo. Este resultado se apoya en las razones siguientes:

Lo que obliga á la mayor parte de los jugadores á perder casi siempre es la imprudencia, el arrebato, la ambición desenfrenada é inabarcable de ganar mucho, la tener en cuenta el sabido refrán de «quien todo lo quiere todo lo pierde», ni aquel otro «quien mucho abarca poco aprieta». Ejemplo: entra un punto con buena suerte y acierta diez ó doce cartas seguidas hace una ganancia relativamente fabulosa en muy poco rato; debía satisfacerse con dicha ganancia y marcharse en el acto; pues no señor, todo lo contrario, se queda: alentado por el éxito quiere ganar mucho más, pretende llevarse todo el dinero que ve sobre el tapete, no puede contenerse, y sigue apuntando: la fortuna, enajenada con semejante impertinencia, vuelve la espalda á tan ambicioso punto, el cual, después de perder todo el dinero que ganaba, pierde también lo que tenía para batirse con el banquero, y se marcha echando venablos y maldiciones de su suerte.

Pasó bien el panicista, que en sus buenos tiempos ha sufrido muchos de estos terribles desengaños, ha visto claro, ha adquirido experiencia, se ha dominado, se ha hecho, por fin, hombre de orden, y perdona ustedes el modo de señalar, limitando considerablemente sus aspiraciones y obteniendo por este medio un resultado positivo. Ya le dicho que permanece en la timba mientras se juega, siguiendo impávido todas las peripecias de la partida, y que en el transcurso de tantas horas apunta muy pocas veces. Nunca juega al principio; pasa una hora observando las cartas que se dan

cómo viene el juego y hacia qué lado se inclina la suerte, con todo lo cual forma su juicio y apunta. ¿Gana? pues no vuelve á jugar hasta que pasa otro rato. ¿Pierde? pues hace lo mismo. Si acierta tres cartas seguidas no vuelve á jugar en toda la noche; si las pierde tampoco juega mas. Si acierta una y pierde otra, sigue jugando, con los mismos intervalos, hasta que gana ó pierde la cantidad que se ha propuesto en ambos casos. Si por casualidad pierde una noche, no se afecta lo mas mínimo y procura desquitarse, no á la otra noche, sino paulatinamente en tres ó cuatro días: si no pierde, no sale de su paso.

Nunca se anima con el éxito, ni manifiesta impaciencia, ni tiene otra ambicion que la de sacar para vivir modesta, aunque desahogadamente. Por sus antiguos servicios, y por su respetabilidad dentro de la clase, el panicista es una especie de jubilado á quien todo el mundo conoce y respeta, no por lo que es, sino por lo que ha sido, lo cual le facilita en gran parte la gestion de su cometido y hasta le da cierta importancia dentro del gremio.

Si el panicista no tuviera en su abono el haber sido punto fuerte durante muchos años, en manera alguna le permitirían que ocupara un lugar preferente al lado del banquero, mientras dura la partida, para apuntar tan pocas veces y tan cortas cantidades, cuando aquel puesto podia ocuparlo un parroquiano de provecho que dejara pingües ganancias, como por ejemplo, un fratero rico, un aficionado reciente ó un caballito blanco. Pero ya se ve, el panicista tiene su historia, su reputacion, su hoja de servicios, y tiene derecho por lo mismo á ciertas consideraciones que le permiten ejercer su cargo, cuasi pasivo, rodeado de la aureola de la popularidad.

Desde su asiento, cigarro va y cigarro viene, mirando alternativamente á la bota, al banquero y á los puntos, todo lo observa, todo lo ve y todo lo sabe. Sorprende los gestos de alegría ó de disgusto de los que ganan ó pierden; advina en la fisonomía de cada uno el dinero que posee, ó el que pierde, ó hasta dónde llegan sus aspiraciones; va cuando se levanta un muerto y conoce al que lo ha levantado — aunque nunca lo dice por espíritu de compañerismo — y no pierde ni el menor detalle digno de ser observado. Se arma un escándalo, hay una peñolera de gritos y bofetadas que se viene la casa abajo; todo el mundo se pone de pie, era para tomar parte en la danza, ora para poner á salvo su individuo, y mi hombre, como si se encontrara á cien leguas de la trombola, permanece sentado é impassible sin interesarse por nada ni abrigar el mas leve temor por la seguridad de su persona. ¿Y nunca le pasa nada? Sin duda hay una providencia (!) que vela por esos caracteres de nieve, por esos hombres de estuco en cuyo cerebro no cabe mas que una idea y cuya planta no se mueva mas que en una dirección y hacia un objeto determinado.

En los garitos hay con frecuencia momentos graves y solemnes en que los actores de tan repugnante drama, impulsados por distintas emociones y diversos sentimientos, no puedan contenerse y prorumpen en exclamaciones de alegría, de pena, de rabia ó de despecho, respectivamente, cuyas voces unidas forman un rumor siniestro y extraño que compendia breve, pero efectivamente, todo lo espantoso y sombrío del vicio con tanta verdad allí representado. No hay para que decir que en esos momentos el panicista es el hombre de siem parece que la sangre no circula por sus venas, ó que tiene sangre de horchata, ó que su corazón es de cristal de roca.

Hay varias causas que concurren lógicamente á la explicacion de este fenómeno psicológico. El panicista, que por regla general es vicio, como digo al comienzo de estos apuntes, ha presenciado millares de sucesos idénticos, ha sido actor de muchas de estas escenas, y á la altura en que se encuentra, ya no pueden sorprenderle tales hechos ni por la novedad, ni por el sentido que envuelven, ni por el interés que abarcan: el vicio le ha saturado hasta el extremo de hacerle insensible á los accidentes del vicio mismo. Tiene marcado su derrotero, su punto objetivo; concretas y limitadas sus aspiraciones; y como estos accidentes no han de influir poco ni mucho en sus intereses presentes ni futuros, de ahí que permanezca completamente extraño á cuanto le rodea, diciendo para sí como el personaje de cierta comedia:

«Yo con pasar mi tiempo me contento.» Hay quien, conociendo al panicista intimamente, afirma que su ganancia diaria es segura, tan segura como la renta de una propiedad. Por los datos y noticias que acerca del particular he podido reunir, me inclino á creer que, sin ser tan cierta como algunos suponen, la ganancia diaria, es sin embargo, muy probable que el panicista saque del juego para vivir, con mas ó menos trabajo, con mas ó menos apuros. ¿Y cómo no, cuando en este desgraciado país vive sobre el mismo todo el que se lo propone, con tanta mas holgura cuanto mayor sea su cinismo, su inmoralidad y su falta de pudor?

Hay otros panicistas, además, sin antecedentes, sin historia, sin merecimientos, á los cuales nadie respeta y que ejercen su profesion de diamita manera que el panicista histórico. Los bisfides á que me refiero bien puede decirse que son aficionados. Como no tienen reputacion y carecen, por tanto, de respetabilidad dentro del gremio, no pueden sentarse á la mesa con el descaño que el panicista vicio; ni aunque lo intentaran, el banquero lo permiti-

ria. Se resignan, pues, á permanecer de pie y en segunda fila, lo cual es hasta incómodo, y ni tienen paciencia para estarse toda la noche, ni el aplomo y la seguridad que el cargo requiere si ha de desempeñarse con perfeccion. Sin embargo de todo esto, tambien esos panicistas vulgares y adonados viven del vicio: adquieren cada día nuevos conocimientos en el arte de vivir sin trabajar, y al cabo llegan á perfeccionarse sicido modelo de vividores y afrenta y escarnio del país donde viven y de la moral sobre todo.

Pero como la moral es una señora tan recatada, tan prudente, tan llena de escrúpulos y miramientos — mujer al fin — por temor al escándalo, sin duda, sufre con resignacion tamaños ultrajes y tolera la existencia de esos y de otros muchos vividores que la deshonran, sin proferir una queja formal contra ellos, ni siquiera demandarlos por daños y perjuicios ante un juez de primera instancia. Bien que esta conducta quizá será hija de las muchas quejas que de los encargados de administrar justicia tiene la moral, que, aunque moral y todo, es por extremo quiquillosa.

Y aquí pienso terminar. Si V., señor redactor, se digna publicar ó aprovechar mis apuntes, ó lo que sear, se lo agradeceré mucho su atento seguro servidor Q. B. S. M. E. N. PUERTA.

Por la copia, FRANCISCO FLORES GARCIA.

EL CONTRIBUYENTE.

Con el rico producto de mis sudores mantengo de la ciencia los reapiadores: el mundo entero debe todas sus dichas al jornalero.

Yo soy quien de la imprenta, como cajista, estiendo de las luces la gran conquista; quien en la guerra con su sangre, de balde, moja la tierra.

Yo soy el campesino que siembra el trigo, soy el que da su vida por un amigo; y de mis labios la verdad sale siempre; jamás agravios.

El Estado, la patria, todo se forma sobre la base mi, yo soy la norma y la incensable abeja que se llama el miserable!

De mis desnudos brazos sobre mis hombros, sale y descansa el arte con sus ombros; sin mi la historia, ni tuviera enseñanza.

Me debe la familia gozar ventura, pues soy el ara santa de la ternura, amor sincero solo cabe en el pecho de un jornalero.

El grande propietario capitalista, el militar, el cura, noble y rentista, tienen holgarza porque yo los descanso, soy su esperanza.

Si sube los impuestos yo se los pago, si recoge cosechas yo se las hago; de ellos las flores, para mi las espinas y sinsabores.

Contribucion de sangre y de dinero la sacan los gobiernos del jornalero que lo han dejado, las leyes de la usura, descamisado.

Hartos de estar pagando cuanto se gasta, deben decir los mios ¡nada de farsa! yo solamente soy en España el único contribuyente.

J. L. M.

REVISTA DE TEATROS.

Infinito es que la sociedad pretenda revoir de indictetos formularios y vanas etiquetas algunos actos de la vida, sin salvarse del ridículo

lo que lleva en sí todo artificio que no brota espontáneamente de la naturaleza misma de las cosas. Bautismos, felicitaciones, visitas, entierros, bodas... todo, absolutamente todo se ajusta en la actualidad á determinada serie de ceremonias que, introducidas unas por las exigencias sociales, inventadas otras por la frivolidad y por el afán de singularizarse, vienen poco á poco aumentando el ya numeroso catálogo de las obligaciones que cualquier ciudadano debe escrupulosamente cumplir, si desea tomar parte, de cortés y medianamente educado. Y no es el matrimonio al que menos le cupo siempre en suerte cierta especial distincion en punto á ceremonial, si bien admitió desde luego las variantes propias de la consideracion que disfrutaban los contrayentes, según la esfera en que viven.

Quien dijo amor, dijo aislamiento; y sin embargo, hasta hoy nadie ha pensado en romper las duras trabas con que se lo suele aprisionar en los momentos mas críticos de su vehemencia. No importa que sea una rúbrica la desposada; ella debe ser la primera que deje oír sus castañuelas en el baile de candelil y guitarra celebrado en obsequio á la fiesta nupcial. Igual es para el caso la modesta señorita de pueblo ó la aristocrática de la corte: una y otra no se pertenecen á sus respectivos maridos desde el instante mismo en que caen sobre sus cabezas las bendiciones de la Iglesia, ó llegaban á sus oídos las sentenciosas palabras del artículo treinta y ocho de aquella ley, vigente en los tiempos en que el Estado tuvo intervencion directa en estos asuntos; y digo, pues, que la mítua posesion no empieza á contar desde este supremo momento, porque una y otra necesitan prodigar las debidas atenciones á todos los amigos y convidados al refresco ó bufet, que por tal solemnidad hay costumbre de presentar á los importunos testigos de la dicha.

Pero ya no hay por qué atormentarse ni sufrir: abiertas tienen los recién casados multitud de líneas férreas, por las que pueden — siguiendo la moda — partir á todo correr, esquivando así los inconvenientes que una práctica abusiva ha tolerado, y que es asunto de la comedia en tres actos y en verso que se representó la noche del jueves en el teatro Español, con el título de Una boda en palacio.

De todas veras desahaba una ocasion en que poder tributar mis elogios á los actores y á la empresa del coliseo de la plaza de Santa Ana, y al solo anuncio de la última obra de los señores Echevarría y Santibañez, dije para mis adentros: ya está aquí. Pero ¡oh decepcion! solo me he hallado con mis buenos ánimos, pero sin motivo para llevar adelante el propósito que me guiaba.

Comedia satírica, puramente de enredo, la estrenada en el Español, no pasa de ser una de tantas producciones con que el público sacia á medias su apetito de novedad y su complacencia al ver ridiculizadas las flaquezas propias en tipos creados por la inventiva y el génio del poeta.

Una boda en palacio, es facil en su estilo, viva en su diálogo y ligera por carácter; y aunque no tiene que manifestarse con otras pretensiones mas que las de agradar al espectador, no la excusa esto, ciertamente, de algunos defectos en la marcha precipitada y laberintica de la accion y de un marcado desaliño en la forma literaria unas veces y en la fabula otras. Así es que, el interés no corresponde al pensamiento, digno en verdad de los honores de la representación; ni la curiosidad sigue las peripecias del contrariado marido que apenas le dejan tiempo de pronunciar dos frases á su mujer; ni el diplomático incita con sus descabellados planes y su tipo esencialmente cómico la hilaridad, que es, en último término, el fin primordial de la obra.

En medio de todo, bien puede decirse que la produccion de los Sres. Echevarría y Santibañez es la mejor de las pocas que se han estrenado en el Español. Y ya que Una boda en palacio se presta por sus condiciones á tener alguna mas vida, es lástima el descaño con que se representó, pues á descaño y falta de ensayos debo atribuir los lunares que en la ejecucion se notaron.

Deciamos al principio, que es un tormento lo que pasa el recién casado, si gentes importunas y sin consideracion turban indiscretamente el reposo y soledad en que debe dejarse. Pero, ¿y un joven guapo? ¿Cuántos sinsabores no le cuesta su tallo esbelto y su cara bonita! Es cosa que mueve á compasion los apuros en que se ven estos mortales, desgraciados de puro gratuitos. Cuando se suple con arte lo que la naturaleza niega; cuando alguno roba los mejorjes y colores exclusivos de la mujer y pretende engañarla con las galas propias de élle, bien está, que sufra su merecido. Mas si por ser guapo se encuentra asediado, compadecemosle y no le llamemos pedante, alaminado, gomoso ni pelimetre; llamémosle, si, desdichado.

De la misma suerte le considera el infortunado y popular escritor Narciso Serra en el juguete cómico en dos actos Las desdichas de un buen mozo, estrenado en el teatro de la Comedia.

No necesita tan distinguido literato del juicio mas ó menos favorable que pueda hacerse de su última obra para aquilatar sus cualidades y sus merecimientos como escritor. Conocido el ingenio y talento de Serra, y no echando en olvido la prostracion en que vive años há, el público miró con cariño la primera representación de Las desdichas de un buen mozo,

aplaudiendo y saboreando los chistes en que abunda.

En la ejecucion estuvieron perfectamente Mario y las señoras Fernandez y Valverde. Como si se hubieran dado cita esta semana la Comedia, Español y Variedades para cultivar durante ella el género satírico, los tres teatros han ido á una. Pero Variedades, con ser de menor importancia por su situacion y por la cantidad homeopática de sus espectáculos, ha llevado á la escena, no la personificación de un vicio, de un defecto, sino las costumbres de toda una sociedad.

A la puerta de la iglesia, que así se llama el sainete á que me refiero, no viene á ser otra cosa que un termómetro en el que se indican los grados de fervor religioso á que nos encontramos en estos países glaciales. Al efecto, con veinticuatro personajes y acompañamiento de señoras y caballeros se desarrolla un escaso argumento, que sirve de motivo para la presentación de las jocosas escenas que le componen.

¿Quién habia de decirlo! La puerta de la iglesia, teatro antiguamente de la dramática española, arrancada como de caja y metida dentro de un escenario tan chico como el de Variedades. ¡Oh, tempora!

El autor, D. Ricardo de la Vega, ha sabido pintar con notable acierto algunos de los tipos, dando de paso excelente colorido al conjunto del cuadro, y manejando al propio tiempo la sátira con oportunidad.

A. LOPEZ MELGARES. CRÓNICA MUSICAL.

TEATRO DE OPERA.—Beneficio á favor de los defensores de Hernani.—Don Sebastian.—Barbero de Sevilla.

Desde nuestra última Crónica musical han tenido lugar en el gran coliseo de Opera, un beneficio á favor de los defensores de Hernani, y las primeras representaciones en esta temporada de las óperas Don Sebastian y Barbero de Sevilla.

En el beneficio mencionado, que por cierto fué muy concurrido, el célebre Tamberlick puede decirse que le correspondieron los honores de la fiesta; porque además de la inmensa ovacion que obtuvo del público durante toda la representación de Poliuto, particularmente en el Credo, conquistó un verdadero triunfo en la ejecucion de un sonata, compuesto por el distinguido crítico musical señor Peña y Goñi, bella y característica composición, cuya pureza de estilo gustó mucho y fué muy aplaudida, valiéndole al joven autor el ser llamado á la escena, y presentado en el palco real, de orden del rey, el cual asistió á la funcion acompañado de la princesa de Asturias.

Tamberlick, con el propio traje de aquellas comarcas guipuzcoanas, cantó y dijo el sorcio con tanta verdad y tan puro acento, que el público, lleno del mas frenético entusiasmo, lo llamó á la escena multitud de veces, entre una tempestad de bravos y aplausos, y le hizo repetir la pieza musical del Sr. Peña y Goñi, con gran satisfaccion de todos los concurrentes.

La partí tan activa que Tamberlick tomó en este beneficio le valió una sentida carta de felicitacion y gracias que le dirigió una comision á nombre de los habitantes de San Sebastian y Hernani, á la que contestó el ilustre tenor con la galanteria que acostumbra y el entusiasmo que tiene por nuestra patria y sus glorias.

Tambien fué muy aplaudida aquella noche el distinguido barítono Sr. Bocolini en la partí que tomó en dicho beneficio, cantando el papel de Severo en Poliuto.

El Don Sebastian ha obtenido un éxito mediano. Puede decirse que la Sra. Pozzoni fué la única que mereció los aplausos del público, y la que animó algun tanto la representación, á pesar de que no la vimos rayar á la altura que en otras óperas.

El Sr. Anastasi estuvo poco afortunado, lo cual ya se lo hizo comprender el público algunas veces.

El Sr. Rondil cantó la romanza muy discretamente, y obtuvo algunos aplausos.

Nada mas podemos decir de dicha representación, porque nada notable se ofreció que sea digno de mencionarse.

Hasta ahora la refrida ópera no se ha vuelto á repetir, lo que prueba que su éxito fué poco lisonjero.

Siempre que vemos anunciado El barbero de Sevilla, acudimos g22303 al teatro, con el descaño de oír una vez mas esa joya inapreciable y la mas bella en su género; y en cuya música, aun cuando creemos saber de memoria, á lo mejor, allá en el mas reducido é iluminado rincón, encontramos medio escondidos tesoros de melodia, cuyas notas son perlas arrojadas con negligencia por la pródiga mano del inmortal maestro.

El éxito de la primera representación de esta ópera fué brillante y del todo satisfactorio, porque aun cuando la señorita Fossa caracterizó poco el papel de la Rosina, y la representa con poca animacion y demasiada frialdad, y su acento no imprime á las frases el matiz que las da vida y belleza de colorido, en cambio ejecutó bien y con segura eatonacion la materialidad del canto, lo cual le valió algunos aplausos. Desde los tiempos de Mario, se puede decir

que Stagno es uno de los que mejor hemos oído cantar y visto interpretar el papel del conde de Almaviva.

No está el mérito de Stagno en esto solo, sino que a pesar de ser el género dramático el que más cultiva, canta con gran perfección y espontánea naturalidad el Barbero, ejecutando los accidentes más complicados de una ópera de las más difíciles del antiguo género de Rossini. Esto es dar más de lo que se puede exigir al artista más consumado.

Con la conciencia del verdadero artista ha sabido respetar la obra del gran maestro hasta en sus más pequeños detalles, ejecutando todos los cantos con una limpieza admirable, y cuyas notas una a una emite sin artificio y con esa perfección que se conoce en la escuela italiana por *agilità granita*.

Artista que, cual Stagno, después de cantar un admirablemente ópera como *Hugonotes*, *Tuercia*, *Favorita* y *Giulietta e Romeo*, de G. Unod, se hacen notables después, en una ópera como el *Barbero de Sevilla*, bien pueden estar orgullosos de sí mismos y persuadidos de poseer un gran mérito.

La interpretación del papel de Almaviva, por el Sr. Stagno, nada ha dejado que desear, pintando admirablemente todas las variadas fases del personaje, con una propiedad inimitable, pues artista de talento y práctico, todo lo domina, identificándose perfectamente en el carácter que representa, sin sobrepasar jamás los límites de la conveniencia.

Para juzgar con algún acierto a este distinguido tenor, es preciso fijarse en cada frase y en cada detalle de los muchos de gran mérito que reúne, tanto en su acción como en el canto. El delicioso aire de la cavatina *Eco ridente il*

cielo, no se canta con mas delicadeza y maestría, así como con mas sentimiento y bello colorido la canción *Se il mio nome etc.*, en la cual se hace notable la limpieza como ejecuta todas sus dificultades, pues en un solo aliento se le oyen ejecutar difíciles efectos de una verdadera *agilità di fatto*. Este mismo puso de manifiesto también, con gran seguridad y valentía, en todo el difícil dueto con Figaro, que cantó, dijo y recitó cual no se podía exigir mejor.

En el terceto final del último acto, sin decaer nunca y á igual altura, dijo su amorosa frase á Rosina de la manera mas expresiva que se podía pedir.

Perfecta y magistralmente dichos y acentuados todos los recitados de la ópera, ejecutó como actor consumado, la escena del soldado y la de D. Alfonso, las cuales supo animar con su talento y expresión.

Los cuatro trajes que presentó en escena, muy en carácter, podrían servir de modelo por su gusto y elegancia.

El público, completamente satisfecho y lleno de entusiasmo en todas las piezas mencionadas, colmó de aplausos y bravos al simpático tenor, y le llamó á la escena multitud de veces, tributándole todas esas manifestaciones que el público tiene reservadas á los artistas que las merecen en grado eminente.

Damos nuestro parabién al Sr. Stagno por su brillante éxito en el *Barbero*, como también por las contratas que acaba de firmar: la una para la inauguración del nuevo teatro de S. M. en Londres, en la próxima primavera, y la otra para la temporada, venidera de 1876 á 77 en este teatro (con un respetable aumento de sueldo en la contrata).

El papel de Figaro, uno de los más difíciles

é interesantes de la ópera, fué interpretado y ejecutado por Boccolini de la manera mas perfecta, pues pintó muy bien el tipo característico del barbero ambulante, malicioso y siempre dispuesto á la intriga.

La cavatina *largo al factotum* la dijo y cantó como un consumado maestro, pues artista de pura escuela italiana, dice las frases con gran claridad y bella acentuación. El público lo aplaudió mucho, así como en el dueto con Almaviva, en el que sostuvo su parte con gracia, expresión y animado juego escénico, gracias que reunió también en el dueto con Rosina, que cantó con segura y animada frase, valiéndole tanto en aquel como en este, ser muy aplaudido y llamado á la escena.

En el cuarteto de la lección de música, lleno de graciosos accidentes, animó extraordinariamente el cuadro, así como en el terceto final de la obra.

Ordinas salió muy airoso en su papel de don Basilio. Imitó todo lo que pudo al célebre Selva, y aun cuando lo copia nunca puede llegar al original, cuando es buena y se trata de acercarse á él todo lo posible, el éxito resultó bueno y favorable. Esto le pasó al Sr. Ordinas, dejando muy satisfecho al público que lo aplaudió, particularmente en el aria de la calumnia que dijo bastante bien.

El Sr. Fiorini en el de Don Bartolo, hizo ver que es uno de esos artistas consenzados que no se olvidan nunca del papel que representan, y que sosteniéndolo con igualdad acaban por realizar lo que se proponen.

Cantante seguro y práctico, y con buena manera de acentuar la frase, se hizo aplaudir por el público inteligente, el cual le dió repetidas muestras de aprobación en el curso de

la ópera, en particular después de su larga y difícil aria, que cantó magistralmente, llamándolo á la escena entre nutridos aplausos.

El juego escénico, en general, fué vivo y animado en todos, sin pecar en la exageración.

Las segundas partes, coros, orquesta y *mise en scene* muy bien, y el conjunto inmejorable.

Esta ópera se ha repetido varias noches con el mismo brillante éxito.

Para esta semana entrante se anuncia la primera representación de la ópera *Rienzi*, del maestro Wagner. No faltaremos.

JIN MEZ JAN.

MERCADOS.

Burgos 29 de Enero.—Trigos, muchos, blancos y rojos, para el comercio y fabricación, buenas clases, de 35 á 37 1/2 rs. fanega, idem álagas de 39 á 42, centeno de 22 á 23; cebadas de 26 á 27; y otros de 33 á 34; avenas á 17.

Harinas de la acreditada fábrica Dulce María, precios en este día: primera á 11 1/2 rs. arroba; segunda á 11, y tercera á 12 1/2.

Cádiz 28 de Enero.—Trigo entrado en el maladero: vacueta, 16, de 1.50 á 1.88 pesetas kilo; lanar, 2, á 1; cardos, 30, de 1.75 á 1.81.

Ciudad Rodrigo (Salamanca).—Trigo: canchal de 37 á 32 rs. fanega, id. barquilla de 27 á 29, cebada y centeno de 19 á 20; algarrobas á 23; garbanzos de 60 á 60.

Harinas: De primera á 15 rs. arroba; de segunda á 14.

Patatas á 4 rs. arroba.

Cabezon de la S. (Santander) 28 de Enero.—Huevos de 3 1/2 á 4 rs. docena.

Carna de vaca á 4 rs. kilogramo.

Atarje (Bilbao) 25 de Enero.—La temperatura que disfrutamos hace tres días no puede ser mas favorable, uno de abundante lluvia y fúndes de primavera, y sigue encapotada la atmósfera con tendencia á que llueva mucho mas en lo sucesivo. La sementera por ahora está

atrásada con motivo de los muchos hielos, pero toda nacida de dos á tres hojas, presentando buena lozanía.

Los cereales como todo el año, paralizadas las operaciones; sus precios son:

Trigo de 40 á 42 rs. fanega; cebada de 16 á 17; los demás escasean.

Acite á 52 rs. arroba.

Alisnar (Tarragona) 27 de Enero.—Ha sido muy abundante la lluvia que ha caído sobre nuestros campos desde el 20 hasta la fecha, con gran contento de todos, pues á no haber sobrevenido cuanto antes, de seguro se hubiera desmenuado completamente de la próxima cosecha; el arbolado también ha recibido una buena parte. Con estos últimos frios se han helado muchos árboles; ahora sigue el tiempo un tanto bonancible, sin duda alguna á causa del temporal de aguas. Los precios del mercado hasta hoy han sido los siguientes:

Algarrobas negras, á 5 pesetas quintal ca talan.

Carbon á 4.25; leña seca á 1.25.

Maíz á 2.50 barquilla; habichuelas de 6 á 6.75.

Acite á 15 pesetas cántaro; vino á 4 rs.

Arévalo (Valladolid) 23 de Enero.—Trigo de 35 á 38 rs. fanega; corrientes y añijos de 31 á 36, según clase; centeno de 23 á 23 1/2 reales fanega; cebada de 21 á 25, según clase; algarrobas de 27 á 27 1/2.

Aguilas (Murcia) 23 de Enero.—Trigo de 46 á 47 rs. fanega; cebada del país á 24 id.; idem navegada á 22 id.

Barrilla, se cotiza á 21 rs. quintal; espantos, cotizándose de 31 á 33 rs. quintal.

Harinas de primera á 20 rs. arroba; id. de segunda de Castilla á 13 id.

Alba de Tormes (Salamanca) 25 de Enero.—Trigo canchal á 32 rs. fanega; centeno á 19 id.; cebada á 19 id.; algarrobas á 23 id.

Patatas vastas á 30 cuartos arroba.

Aquí se ha vendido una partida de trigo de 1.400 fanegas á 31 rs. fanega.

Alicante 29 de Enero.—Azúcar blanco superior florido, arroba de 58 á 61.

Acite del país de 66 á 63 rs. arrobas v.

ANUNCIOS

ACEITE

DE BELLOTAS, CONCENTRADO

CONTRA la calvicie, la calvicie y la alopecia.



El tratamiento de toda afección del cuero cabelludo, sea incipiente ó crónica, debe estar basado en los conocimientos anatómicos, fisiológicos y medicinales de la piel del cabello. En este, el tratamiento será estéril ó pélagroso. Los fabricantes y vendedores de pomadas, aceites, aguas y tinturas pilosas, poseen estos conocimientos, en general? Pueden vencer las causas diversas que han producido est. ó la calvicie ó indicar las sustancias propias á combatirlas? Evidentemente que no. Su propósito es vender mucho: que su acción sea nula ó peligrosa no les inquieta.

Nuestros estudios nosográficos-filosóficos, nos tras consultas con los sabios (Pine), Boerhaave, Sauvages, Van Swieten y otros nos han servido de base para la elección de estos productos.

La constante experiencia de 17 años, las certificaciones médicas, las cartas particulares re-calcitrantes de medicina que poseemos, prueban que nuestro aceite de bellotas con savia de coco es higiénico y el único que posee la virtud de hacer salir el pelo, contener su caída, nutrir el enfriamiento, ocultar y retrasar la aparición de las canas, conservar, desenredar y lustrar la cabellera y la barba.

También se lo pone muchos al salir de la cama, que es cuando los poros están abiertos, para evitarse constipados crónicos.

Se vende en la fábrica, calle de Jardines, 5, Madrid, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías, á 6, 12 y 18 rs. frasco.

Exíjanse mi prospecto, busto y etiqueta, que hay en todas las farmacias.

El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

POLVOS PARA EL ROSTRO.

No mas voluptuosas ni blancos para la cara. Los intintables, inofensivos y barbativos polvos de fresa, rosa y ambrosia blanquean y embellecen el cutis de las señoras como ningún otro artículo de tocador conocido.

Con admirables para artistas líricos, coreográficos y dramáticos por su adhesión y permanencia.

Se usan solos ó poniendo antes un poco de crema de nieve, que vendemos á 6 y 12 reales bote y 2 onza, y el resultado es precioso, admirable y sano.

Precios, 4 y 8 rs. frascos blancos y 6 rosados; 25 por 100 de descuento por mayor. Jardines, 5, Madrid, y en 900 perfumerías.

El inventor, L. de B. y Moreno.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

PURO NATURAL

SACADOS DE LOS HIGADOS FRESCOS

EN LAS PESQUERIAS DE NORUEGA.

La experiencia constante de muchos años, nos tiene acreditado que este aceite, de color, sabor y olor propios de los hígados frescos de los bacalao recién pescados, y por tanto nada repugnante, es el más eficaz de cuantos se conocen como reconstituyente y anti-escrefuloso. Corrige con admirable facilidad las resquitas, torceduras é imperfecciones de los huesos, da riqueza y vigor al sistema sanguíneo, al paso que combate el linfatismo y el sin número de enfermedades que son su consecuencia.

Véndese en frascos de 20, 10 y 6 rs. en Madrid, Laboratorio del Doctor Simón, calle del Caballero de Gracia, núm. 3.

POLVOS

Para quitar las manchas aceitosas ó grasientas en toda clase de ropas, incluidas las de seda, sin alterar en lo mas mínimo el color por delicado que sea. Se venden en frascos de 4 y de 8 rs. en el laboratorio químico, calle del Caballero de Gracia, núm. 3.

AGUA HIGIENICA

PARA LA BOCA

PREPARADA POR EL DOCTOR SIMON.

Precio 6 reales frasco.

Hallar un odontológico cuyas propiedades higiénicas fuesen superiores á las de cuantos se han inventado hasta el día, y cuya adquisición por su poco coste estuviese al alcance de todas las clases, hé aquí el objeto que nos hemos propuesto hacer muchos años y cremos haber alcanzado después de repetidas experiencias. Recomendamos, pues, á todos los que deseen conservar sana y limpia su dentadura y la boca fresca y sin olor, el uso diario de este agua, con arreglo á la instrucción que va unida á los frascos, seguros de que por ella adquirimos un nuevo título á la confianza con que siempre nos ha favorecido el público.

Se hallará en su único despacho en Madrid, calle del caballero de Gracia, número 3.

ENSEÑANZA COMPLETA.

DEL IDIOMA INGLÉS.—Horas, Precios y horas convencionales.—Hortalez, 61, 3.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES

DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

El 2 de Febrero saldrá de Cádiz, y el 6 del mismo de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA.

VAPORES-CORRIOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA



Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales: De Cádiz los días 10 y 20 para Puerto-Rico y Sabana. De Santander el día 20 para Mem. tocando en Coruña. De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Sabana. De Sabana los días 5 y 15 para Cádiz. De idem, el día 15 para Coruña y Santander. Mas informes en las agencias en Cádiz, A. Lopez y Compañia; Barcelona, D. Ripoll y Compañia; San Sebastián, A. Perez y Compañia; Bilbao, E. de Guzmán y Compañia; Valencia, D. y Compañia; Alicante, P. de Guzmán y Compañia; Alcañiz, J. de Guzmán y Compañia; Alcañiz, J. de Guzmán y Compañia.

Advertisement for CHOCOLATES DE MADRID, FABRICA MODELO DE LA COMPANIA COLONIAL. Includes various medals and product details.

Advertisement for NO MAS ARRUGAS (No more wrinkles) by Extracto de L. de DESROUS.

Advertisement for HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO (History of the workers' movement) by JOAQUIN MARTIN DE OLAS.

Advertisement for EL DERECHO MODERNO (Modern Law) by FRANCISCO CAÑAMAQUE.